



**Electrocardiografía.** J. Tallón, Publicaciones de la Universidad de Sevilla, pág. 247. Sevilla 1973.

Libro bien presentado con caracteres de imprenta de fácil lectura, con múltiples trozos electrocardiográficos de fácil comprensión y si alguno es de trazo algo borroso, a mí creer es que el autor no ha podido encontrar otros mejores; especialmente en algunos trazos de los que diríamos raros o poco frecuentes.

La parte general está bien tratada empleando un método deductivo que hace fácil seguir el contenido.

Algunos temas de actual estudio y discusión, como los referentes a bloqueos y hemibloqueos, son tratados con bastante profundidad, adoleciendo tal vez de la falta de esquemas para explicar las electrogenesis de los trazos, con los que sería más comprensible.

En resumen un nuevo tratado de electrocardiografía que puede muy bien orientar al que se inicia en la materia y también sirve de obra de consulta en algunos aspectos.

G. Duarte Mantilla.

**Interstitielle Lungenerkrankungen. Lungenfibrosen.** (Enfermedades del intersticio pulmonar. Fibrosis pulmonares), recopilado por el Prof. Dr. Josef Hamm. VIII, 103 págs., 53 figuras con 84 representaciones, 22 Tablas. Editorial Georg Thieme, Stuttgart. 1975.

Corresponde este libro a la serie de monografías de la revista mensual «Praxis des Pneumogie» unida a «Der Tuberkulosearzt» Contiene las aportaciones del Congreso de la Asociación Westfalia-Renania para el estudio de Tuberculosis-Pneumogía, celebrando en Düsseldorf el 2 de marzo de 1974.

Los temas, tratados cada uno de ellos por un especialista, fueron los siguientes: Morfología del cuadro terminal y de la fase inicial, necesitada de tratamiento, de las fibrosis pulmonares intersticiales. El cuadro clínico de los procesos pulmonares por proliferación intersticial idiopática. Fibrosis pulmonares experimentales como postreacción inmunológica. Inmunopatología clínica de las enfermedades pulmonares intersticiales. El pulmón del criador de pájaros, alveolitis alérgica y fibrosis pulmonar por inhalación de antígenos. El pulmón del granjero. La importancia de la biopsia quirúrgica de pulmón y pleura en

el diagnóstico diferencial de procesos pulmonares con focos dispersos. Exploración de las enfermedades intersticiales pulmonares por medio de la medicina nuclear. Imagen radiológica de las fibrosis pulmonares. Pronóstico de la marcha de las enfermedades intersticiales fibrosantes pulmonares difusas. Terapéutica de las enfermedades intersticiales pulmonares, especialmente con D-Penicilamina. Influencia de la terapéutica sobre el contenido en colágeno del pulmón en las fibrosis pulmonares.

Dr. J. Estada

**Lehrbuch der Auskultation und Perkussion. Inspektion und Palpation.** (Texto de auscultación y percusión. Inspección y palpación), por Klaus Holldack. 8.ª edición corregida y aumentada, con dos discos con ejemplos de auscultación. VIII-157 págs., 92 figs. Editorial Georg Thieme, Stuttgart. 1974.

Está dedicado el presente libro a los métodos básicos del arte médico, buscando la conjunción entre técnicas sencillas que no precisan más que una elemental instrumentación, y la explicación de los datos obtenidos a la luz de la moderna ciencia médica. Incluso presenta como a veces los «viejos métodos» pueden ser superiores a los actuales, como es el caso de pequeños acúmulos líquidos intratorácicos no detectables radiológicamente, pero que pueden ser sospechados por una fina percusión.

Está dividido en un primer capítulo dedicado a cada uno de los métodos de exploración y a continuación otros específicamente a cabeza, cuello, tórax, vasos sanguíneos y abdomen.

La interpolación de letra pequeña y grande permite a los estudiantes un rápido repaso previo al examen. Los discos incluidos enriquecen considerablemente el valor didáctico del libro.

El hecho de encontrarse en la octava edición es una buena muestra de la aceptación que ha tenido.

Dr. J. Estada

**Atlas of Flexible Bronchofiberscopy.** S. Ikeda M.D., Tokio XVIII-230 págs., 373 planas en color, 247 fotos. Formato 18 x 26. Editorial Georg Thieme, Stuttgart. 1974.

Se trata de una edición Thieme en inglés de la Igaku Shoin Ltd., Tokio. Correspondiente a este libro se puede adquirir una película en 16 mm. o una Video-tape.

El broncofibroscopio se ha convertido en un elemento indispensable en el diagnóstico de las enfermedades broncopulmonares. La principal ventaja de esta técnica sobre el sistema rígido estriba en que el campo visualizable es mucho más amplio, permitiendo al especialista el diagnóstico de lesiones en la periferia del árbol bronquial.

En una primera parte de este libro se detalla la instrumentación, las atenciones necesarias, la esterilización, la colocación junto a las técnicas de entrenamiento, etcétera. Se incluye también -quí, contemplada de forma minuciosa, la anatomía, con múltiples esquemas y fotografías, entre las que se incluye una estereo-foto en relieve a todo color.

En la segunda parte se presentan una serie de 58 casos en los que se vuelva toda la experiencia del autor, unida al trabajo de un equipo de especialistas, para ofrecer unitariamente la radiología, la biopsia y su citología, la anatomía patológica, junto a las fotoendoscopias en color y a múltiples esquemas explícitos.

Se trata por tanto de una obra excepcional presentada en una cuidadosísima edición.

**Lungen-und Bronchialerkrankungen. Ein Lehrbuch der Pneumologie.** (Enfermedades broncopulmonares. Un libro de texto de Neumología), por R. Ferlinz. VIII, 494 págs., 141 figuras, 73 tablas. Editorial Georg Thieme, Stuttgart. 1974.

En los últimos años se ha producido un cambio radical en el contexto de la neumología, habiendo quedado la tuberculosis detrás de la bronquitis crónica, las infecciones no específicas, los procesos alérgicos y las enfermedades profesionales. La fisiopatología, los métodos diagnósticos y la terapéutica han realizado un gran avance.

El presente libro es el resultado de la puesta al día de lo antes citado, presentado en forma clara y sistemática, con ayuda de figuras, monogramas y tablas. Ha sido dividido en una parte general, en donde se revisa la anatomía, la fisiología y fisiopatología, la sintomatología, la exploración y la terapéutica. Y una parte especial, en donde junto a procesos de la práctica diaria como la bronquitis, aparecen otros más infrecuentes como las alveolitis alérgicas. Un amplio capítulo está dedicado a las enfermedades pulmonares de etiología desconocida, otros a la pleura y uno a los cuadros agudos.

Dr. J. Estada